
京張鐵路工程照浮白美歸還


凌鴻勛

戰國之有鐵路，已近一百年。在築路初期，因經費典人手兩缺，不得

本向外借款、借才，致為外人所乘。又因戰敗，主是為外勢所道，霸佔代

築'故所成之鐵路，均非自主。闢籌話興建京張鐵路，為主權之維護，不

用外國人才，不用外國款項，因兩難合併'為當時頗感棘手之事。

粵人詹公天佑，係同治十一年 (1872) 第一批批選出國一百三十名坊

童幸得畢業者二人中之→人，原習土木工程，歸國後先服務於京奉鐵路，

待至光緒卅年 (1904) ，當局籌築京張鐵路，為英俄兩國現誠，乃決定調

詹公籌備及擔任其事。

京張路工因路線出南口後，即遇太行山，沿路山積重壺，嶺壁峻峭'

峽谷深邊，鑿隧道，闢路塹，建橋樑，皆甚費工，為以前所築之路所未

有，且由北京開始，即向西北行，愈、進愈遠離他路，舉凡材料之運轉，糧

食之輸送，端頓獸力，經過各地，人煙稀少，人力更感起缺，糧食亦感匿

乏，復以工款、工期之限定，與當地民風未聞，對路線所控土地征妝等

等，復時有爭執阻攝。此種種因素，他路所無者，京張皆有之。詹公j雇主

此工，其工程直接間接諸事之艱重，可以想見。處此環境下，仍能指揮若

定，於工期及工款定限之內，完成此前所未有之艱鉅路工實為難得。此路

完工後，曾拍攝工程影丹多張，致贈規友，以作紀念。豈料竟成歷史上寶

貴之資料。

有在美國任教之高宗魯教授，向所未識，在「傳記文學J 雜誌中，偶

見筆者所寫關於詹公與京張鐵路之散文數篇，曾來信相詢些許有關問題，

當即作答，並贈「詹天佑先生百年紀念年譜」。高民因是對詹公有深一層
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之認識及追研之興趣。六十二年十月，又接高民來信，謂曾得美國老太太

華納女士 (Mrs. Helen N. Warner)商稱，使文 (Mr. Willis Dicke~ 

rman North凹的是詹公之好友，祖父(Mr. Luther Hopkins Nort

hrop)曾任詹公之小學技長，詹公於京張路完工後，將路工攝影兩鉅帥，

共一百八十三張，每張十二吋，盾與其尖，被至今仍保存完好云云。筆者

以此項有歷史價值之物品，殊屬難得，卸去商高氏，請其與持有人商議，

照丹存之於位處，無何作用，而在按國則大有價值，可否全部還岡。乃老

太太謂位對此觀同家吟，將傳之子孫。未得其答允。乃再商京將原丹照

相，在華擾印。委托高民以六吋大小逐張拍攝。此項底丹，於六十三年四

月劫航寄來畫，由筆者選出最精怒之一百張，放為十六吋，於是年六月六

日一一工程師節起在歷史博物館展覽，甚得觀眾尤其鐵路同仁之讀譽，此

項展出，甚屬成劫。

事隔數年，老太太之子 (Thomas Warner) 忽然來信，告知其母己

去世，此兩間照丹，由其保管，提贈與耶魯或其他大學，詢如何處理為

妥。余fW興高民商議，由高民向之當面解說各種理由，最好送同中華民

園，京其同意。於是，此項存諸外國人手中起過三代之診品，乃得肢間。

椎因篇幅多，重量大，郵寄恐有損壞，更恐為共方駐美人員知之，向使索

取。再興高昂研商，俟有妥人，~P托帶悶。近有政大教搜張潤書民同畫，

7J托其親自揖帶，於今年九月九日交到筆者手中，轉以之贈給歷史博物

館。

此照丹已有六、七十年之久，仍甚清晰，原裝兩鉅加，共一百λ十三

張，每張大小均為十二吋，以厚紙貼缸絨布面，上朕銅版凸字，題曰:

「京張路工攝影」上卷及下卷，並載有詹公親筆函，字體端在秀麗，為工

程人員不可多得之墨寶。照丹除表示工程質跡外，當時山川形勢，人民生

活，風俗習尚，工程所用之器具，勞工大眾之形相，所派驗收大員及主持
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者之員說，通車典禮時之盛況，萬里長就之遺潰，歷直在目，閱之頗興幽

棋，兼右歷史與地理之意義。余對此不禁有感觸，當時詹公如此大手筆之

一，究有裝套?致酬人?觀其銅籤之鑄造，想總不丘此一套，京張路

本身書有無保存?而今失殼，竟能於外國人手中得同此一本， (可能即是

孤本) ，自戚歷史之瑰寶。詹公乃-位力求實踐之名學者，逝世既早，著

述不多，幸藉此影片，可將先賢隱秘不影之遺跡，顯示於世人之前，藉勵

來虫，其無憾焉!

此舉全頓高民(非習工程，亦非治史)之熱心盡力，復承Warner

先生之懷慨歸還，乃得王成其事，謹誌感謝之忱!
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本刊史 正致諾夫

本刊 270期第3質所刊設校長致詞部份末段，有

一句「希望能在十年入年內t倒是為大學體割」與原

話不符。應史正為「希望有比專心十年八年，正在于任

內 W:'1且為大學體制」特此致敬。

惜別 子東院長茶會主己實

電1 ~， 鄧 啟 市自

于東院長自接長交大以來，拉瑟發展迅速。六十七年七月中，于東院

長以己屆滿第二任任期，向敢育當局堅辭臨長職務。本投同仁感懷于東先

生於交大電于研究昕創建時之艱辛與以往六年對學校之貢獻，乃於七月卅

" 
一日上午十一時股本投禮堂，舉行簡單而宮離情之惜別茶會，與于東先生
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話別。是日本技教職工警同仁到者近三百人。會中前教務長溫鼎勳先生與

教師聯誼會主席鄧啟福分別代表盒放同仁與教師同仁致送紀念品。前者為

銀盤，刻以最前總統題字「育才報國J 0 

E 心戶、戶、們包們<./'心戶、戶<./'、戶、戶<./' </l v們<./' v們也J肉也/丹也/>、們』們旬，背包，‘妞，草包/音扭們切，勾心，角 

( 于東院長於本技初辦初期經營規劃一紹其成近復返國主持控 ? 
? 務六載增設系研開闢新技區與質宇而施教誨事無 E細聽不治同人 < 
{ 等追隨有年謹以最前總統靜混先生題字刻盤以獻。 ? 
S 國立交通大學工學臨全體同人謹贈 六十七年七月 J 
S 叭叭叭<./' <./' <./'<./'叭叭叭叭叭叭叭♂♂♂d叭叭叭叭叭叭叭JJ

教師聯誼會致送者為一銀牌，以木技新技區之規畫設計為聞案，紀念

你，>. 于東先生於校區開拓之艱辛。會中同仁並有即席致詞述其感懷者。內容經

致詞人整理後分記如次:

也神
教師會部啟福致詞 

盛民長對於說個人來說是師長，也是長官。說是交大電子研究所第一

屆的學生，學校初創時借畫大一角上課，同學廿人一齊住在金門街的→揀

日式平房中，那時李熙謀先生是所長，但是我們同學廿人事無鉅細，都是'
去找盛先生。我是五十年出國的，六十四年間設服務。初同設的那一夫，

品 i 君到貫驗室設備的完善，圖書館資料的齊備，以及自們銘館連綿到教學大 
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